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翟燕萍（右三）参加山东省人大常委会组织的反电信网络诈骗法执法检查工
作，图为她在东营市反诈中心进行调研。
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□本报记者 郭树合

“稀土是重要战略资源，事关国家
战略安全。”12 月 11 日，记者采访全国
人 大 代 表 、稀 土 催 化 创 新 研 究 院（东
营）有限公司副院长翟燕萍时，她反复
强调着。

据了解，翟燕萍所在的研究院作
为国内唯一一家稀土催化领域国家级
研究机构，落户山东东营以来，持续突
破蜂窝陶瓷材料、催化剂关键材料等
多项国外“卡脖子”技术。翟燕萍带领
团队致力于解决稀土催化材料技术在
汽车行业的应用，多年来，她心无旁骛
地投身科研，赢得了华电集团创新创
意大赛一等奖、集团科技发明二等奖
等诸多奖项，已成为稀土催化技术领

域的科研骨干和带头人。

放弃国外优厚条件 毅然回国

2004 年，翟燕萍从天津大学毕业，
获得化学工程硕士学位。为了追求学
术发展，她选择赴美攻读化学工程博
士学位。在美国塔夫茨大学求学期间，
在导师的悉心指导下，翟燕萍攻克了
新 能 源 及 环 保 领 域 的 一 系 列 技 术 难
题，并将研究成果发表在国际顶级期
刊《科学》上。

随着时间的推移，翟燕萍的研究
涉足更广泛的领域。作为美国能源部
资助项目的首席研究员，她在美国布
鲁克海文国家实验室负责关于新能源
研究的项目。同时，她还作为美国能源

部和国家科学基金项目的负责人，在
哈佛大学和阿贡国家实验室从事关于
纳米材料的研究。在美国期间，翟燕萍
始终保持着与国内中国科学院生态环
境研究中心的良好合作，促进了国际
国内科研的交流与合作。

“虽然身在国外，但我的心牵挂着
祖国，关注着祖国日新月异的发展。”
2013 年，翟燕萍毅然放弃进入美国高
校工作的机会，选择回国加入华电集
团。在华电集团，翟燕萍将目光投向大
型固定源烟气净化技术研究及应用。
在翟燕萍的不懈努力下，她负责的项
目赢得了集团创新创意大赛一等奖。

勇于创新 解决稀土催化应
用领域“卡脖子”难题

2020年，翟燕萍迎来职业生涯的新
起点，加入山东东营的稀土催化创新研
究院。翟燕萍介绍，研究院结合国家重点
新材料研发及应用重大项目，在机动车
尾气净化等方面重点布局，构建新型研
发创新体系，目的是要“做大做强中国稀
土催化产业、保障汽车产业链安全”。

“在这里，我投身于前沿科技的研
发工作，致力于探索产业链和创新链
的 深 度 融 合 ，以 及 产 业 发 展 的 新 模
式。”翟燕萍回忆道，2021 年 7 月，被称
为“全球最严格的排放标准之一”的柴
油车国六排放标准正式实施，在控制
污染物的排放限值方面更为严格，然
而，能够满足国六排放标准的脱硝催
化材料却被国外企业专利垄断，柴油
机国六后处理配套项目被美欧企业全
面垄断，严重威胁我国柴油机及其下
游产业供应链安全。稀土催化创新研
究院对该垄断专利提出无效申请，翟
燕萍带领团队通过大量查阅、分析涉
案专利相关技术文件，解读国内外专
利条款，挖掘涉案专利在国外的诉讼
历史和结果，聘请专利律师联合准备
诉讼材料。经过数轮辩论，该垄断专利
最终被裁决部分无效。

翟燕萍告诉记者，三年来，稀土催
化创新研究院的发展得到了各级政府
的大力支持，为科研人员在专业领域攻
坚克难提供了坚实后盾，一些原本我国
稀土催化应用领域的“卡脖子”难题，在
她和同事们的共同努力下得以攻克。

“作为一线科研人员，我深刻体会
到科研创新能力在推动产业升级中的

重要性。创新链的推动可以引领产业
结构的调整，推动经济转型升级，而创
新 人 员 则 是 其 中 的 核 心 支 柱 。”多 年
来，翟燕萍一直在思考如何更好地培
养科研人员的创新能力，提高产业技
术人员的专业素养。为此，翟燕萍所在
的 稀 土 催 化 创 新 研 究 院 强 化 校 企 合
作，保障科研团队与技能人才的源头
供给，通过拓展研发人员知识的广度，
培 养 他 们 深 入 挖 掘 攻 关 核 心 技 术 的
能力。

结合履职推动新旧动能转换

“如何发挥山东地缘优势和产业
优势，也是我关注的工作重点。”翟燕
萍说，山东地处丝绸之路经济带和海
上 丝 绸 之 路 交 汇 区 域 ，位 于“ 一 带 一
路”重要战略节点，又地处环渤海经济
区，与日韩等国接近，地理位置优越；
同时，山东三次产业齐头并进，供需两
端协同发力，产业优势明显。

翟燕萍认为，山东正处在加速推
进新旧动能转换时期，加之“双碳”目
标的提出，这些都与研究院目前从事
的 环 保 以 及 新 能 源 研 究 有 着 紧 密 联
系，研究院在推动新旧动能转换中大
有可为。

经过反复论证，翟燕萍在 2023 年
全国两会上提出《关于加强失效汽车
尾气催化剂贵金属回收管理的建议》
和《关于在东营建立国家级氢能“多元
应用”示范区的建议》。她建议，加强对
汽车尾气催化器全寿命期闭环管理，
建立严格的贵金属回收企业资格审查
制度，严格落实贵金属的回收利用环
保措施，杜绝污染转嫁，加强宣传，提
高全民贵金属资源保护意识。她表示，
氢能产业的发展，除了依托全产业链
的技术创新和升级以外，最重要的是
要实现销售半径内上游制氢产能和下
游氢耗量的匹配，深入实施氢能“多元
应用”模式，才能实现氢能的大规模利
用，提升氢能源的经济效益。翟燕萍的
建议，受到相关部门的高度重视。

“通过项目攻坚克难，我坚信，我们
可以助力新旧动能转换，实现黄河流域
的生态保护和高质量发展。”谈及新一年
的打算，翟燕萍信心满满地说，她将进一
步致力于科技攻坚研发，推动我国从稀
土资源生产大国向稀土应用强国跨越，
为祖国的繁荣昌盛作出新的贡献。

翟燕萍：燕归来

翟燕萍 全国人大代
表、稀土催化创新研究院
（东营）有限公司副院长

□本报记者 韩兵 通讯员 聂颖 赵伟彬

北纬 53 度，是漠河的纬度。记者刚下车，白茫茫的雪地上跑来一个身影：“今
晚能看到北极光，留下一起欣赏吧！”初见全国人大代表、黑龙江省漠河市立人学
校校长马建国，记者就深切感受到这个山东汉子洋溢的热情。

马建国今年 50 岁，老家在山东菏泽，1997 年，从黑龙江省克山师范专科学校
毕业后，便只身留在祖国北疆，成为北极镇中心学校的一名教师。“我上大学时，
一位老师告诉我，漠河是我们国家唯一可以看到极光的地方。大学毕业后，我一
路向北踏上寻光之旅，曾经我也有机会离开，但孩子们需要我，我放不下他们。”
当记者问马建国为何在这个边陲小城坚守这么多年，他回答道。

从县城到村里不通公路，80 多公里的路程要三个半小时才能到达；村里用
柴油机限时供电，晚上漆黑一片；北极村的冬天来得早，从 9 月底开始飘雪，长达
六七个月，最低气温达零下四五十摄氏度，而教室里只有一个大油桶改造的铁炉
子，靠烧柴取暖……

更令马建国忧心的是，这里的学生基础薄弱，学习成绩普遍偏差。对此，马建
国常常利用放学后的时间给学生们“开小灶”。遇上村里农忙时节，家长们无法顾
及孩子，马建国还要给孩子们上晚自习。

2007 年一个冬夜，马建国下了晚自习走路回家，天寒地滑，不小心摔了一
跤，导致右腿粉碎性骨折。医生告诉他要卧床休息，但在家待了一个多星期，马建
国就拄着双拐一路挪到学校。因为班里 30多名学生临近中考，他心里着急。

“我一回到班里，孩子们特别高兴。看我坚持上课，他们也非常努力。”马建国
说，那年，全班有 6 个孩子考进重点高中，创下全乡镇历年来最好成绩。同年，他
获评“全国优秀教师”。

2013 年，马建国担任北极镇中心学校校长。在他的坚持下，学校每学期都拿
出一部分经费，安排教师到省里的先进学校学习。通过学习交流，学校的教师们
借鉴先进办学经验，不断完善符合学校发展实际的教学模式，激发学生们的学习
兴趣。2021 年，马建国荣获全国“最美教师”荣誉称号。

在北极镇中心学校工作 25 年后，2022 年 9 月，马建国被调到漠河市立人学
校担任校长。来到立人学校后，他秉承“创办北纬 53°有温度的教育”这一理念，
带领同事创建“做红烛先锋 育红色精英”党建品牌，提出“七彩德育”作为“底色
教育”的德育板块，把培养具有“七立品格”（立身、立志、立德、立才、立业、立功、
立言）的少年作为德育总目标。在马建国带领下，学校先后获得“黑龙江省师德建
设先进集体”“大兴安岭地区先进基层党组织”等荣誉称号。

当选全国人大代表以来，马建国一直非常关注教育问题。“一个国家能否称得
上教育强国、科技强国，关键要看自主人才培养能否支撑国家参与世界最前沿、最
先进的科技竞争和产业竞争。”马建国认为，在守住教育公平底线的基础上，要更
加关注“两端”：一端是对具有学科特长和创新潜质的学生开辟和畅通从基础教育
到高等教育的“绿色通道”，满足科技创新的所急所需；另一端是要面向新一轮科
技革命和产业革命，推进研究生招生和培养机制改革，培养更多的“高精尖”人才。

采访中，马建国告诉记者，黑龙江边境地区地域偏远，自然条件艰苦，优质教
育资源“引进难”。“漠河市作为我国最北、纬度最高、气候最冷的边境地区，生产
生活条件艰苦，基础条件较差，经济相对落后，人口数量在不断减少，在校学生数
不断下滑，导致优质教育资源引进困难。”

“我希望国家给予边境县考生更多的优惠政策，帮助边境地区考生接受更好
的高等教育。身在最北、坚守最北！作为基层教育代表，我也将以助力边疆教育发
展为己任，努力让边疆孩子享受更优质的教育。”展望未来，马建国满怀期待地说。

寻光之旅
——记全国人大代表、黑龙江省漠河市立人学校校长马建国

翟燕萍（中）在烟台开展专题调研，了解海洋产业高质量发展情况。图为翟燕
萍在调研之后的座谈会上，围绕海洋经济绿色低碳高质量发展情况作发言。
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马建国（左）在向前来调研的黑龙江省检察院大兴安岭分院检
察长刘兆达展示学校的荣誉墙。


